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附件

問 1： 在回歸後，特區政府在一九九八年五月開始推出「健

康生活新紀元」運動，並成立督導委員會，由當時的

政務司司長出任主席，並在二零零一年五月正式結

束。現時，「全城清潔策劃小組」也是由政務司司長

出任主席，請政府說明這兩個委員會的職能及工作會

否有任何實質的分別。

答 1： 「健康生活新紀元」運動的目標是向市民灌輸衞生意

識，工作重點著重於軟性的推廣，例如強調均衡飲食

及適當運動對改善環境及個人衞生的重要性。

「全城清潔策劃小組」則是全面處理環境衞生問題，除了加

強公民教育，亦會研究増強罰則、針對性地制訂政策及清理

衞生黑點，以解決社區淸潔衞生問題。小組會敲定一套

跨界別及可持續的措施，就改善城巿規劃、大厦管理及維

修等方面提出建議。「全城清潔策劃小組」的最終目標，是

成立一個可持續的機制，由社區積極參與及推動有關措

施，確保大眾一心，齊心為香港，建設一個清潔、衞生、優

美和健康的居住環境。
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問 2： 在五月六日的政府新聞稿當中，司長表示會以嶄新的

角度，打破成規的方法處理長期有待解決的問題，有

關「嶄新」、「打破成規」是指那些方面？

答 2： 為了徹底解決問題，「全城清潔策劃小組」在研究有關措施

時，會採取以下的方針：

 先從市民和其他受眾的角度去看問題及認定

社區的需要，再尋求方法去滿足市民的要求，

而並非從部門在現有資源及慣常情況下可做

到甚麼作思考的框架。

 在有需要時打破舊政策的束縛及傳統的部門

分工，務必以解決問題作首要的考慮。
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問 3： 在同日的新聞稿當中，司長表示這不是普普通通的清

潔香港運動，而是檢討法例及檢討現時工作程序。由

於牽涉的工作廣泛及會可能會深入研究法例修改工

作，因此，請提供小組的行政架構編制圖表。

答 3： 「全城清潔策劃小組」的全職成員，是由房屋及規劃

地政局常任秘書長（規劃及地政）帶領。全職工作小

組的架構編制如下：

「全城清潔策劃小組」亦包括非全職的成員。他們來自多個與小

組工作有關的政府部門及決策局，在涉及其工作的課題，參與討

論。

組長

秘書

助理秘書 (1)
助理秘書 (2)

副組長 總新聞主任
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問 4： 司長表示在政府在投放的 118 億中，其中 15 億是特

別投放環境衞生工作，提到的 15 億是否完全是策劃

小組的經費及負責動用？這筆資源是以一年為期抑

或是小組長期經費？

答 4： 15 億元是政府目前預計將投放於防疫及環境衞生工

作的費用，其中包括成立疾病預防及控制中心等。有

關細節及安排，有待作實。



5

問 5： 在二零零三年五月五日政府發出的新聞稿中，介紹了

由政務司司長領導的「全城清潔策劃小組」的成員，比較

梁錦松司長領導的「振興經濟策略小組」，兩者的成員的層

面有非常大的差異，前者成員全屬各政府部門首長官員，並

沒有任何民間參與，而後者除包括政府代表外，亦包括 18名

非官方成員，涵蓋商界、非政府機構及學界。由於「全城清

潔策劃小組」所牽涉的工作包括公共衞生及城市規劃範圍，

除官方外，學界、專業界別及社區代表亦可提供專業及社區

的意見，因此，政府會否考慮增加小組成員的數目，並從社

會中挑選對這等事務有認識的人士出任小組成員？

答 5： 鑑於「全城清潔策劃小組」處理的各項實務工作多由

部門負責，小組的成員主要為政府部門人員。但我們

亦深知廣泛社會支持和參與的重要性，在我們的構思

中，區議會是重要的環節。小組已主動約見社會上不

同界別的人士 (包括區議會及地區人士、專業團體、學

者、媒體、教育界、政黨等 )，與他們展開討論及爭取

他們日後參與和支持改善各項的落實措施。
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問 6： 在兩個小組的官方成員中，由司長領導的小組全是由

各部門署長組成，而梁錦松司長領導的小組，官方成

員則多由決策局局長組成，由於「全城清潔策劃小組」

缺乏決策局最高層的參與，因此，當日後小組的決定

與決策局現有政策有衝突時，小組會如何處理？

答 6： 「全城清潔策劃小組」的成員，皆為有關決策局的常任

秘書或部門首長，小組在討論短期及長期措施的過程中，

一定會充分考慮政府的政策及如何作出配合，以達到小組的

工作目標。我們亦會透過政務司司長主持的政策委員

會，加强各局長對小組工作的支持。


